

Proyecto recibió \$10 millones del programa "Mujeres que Inspiran" del Banco de Chile

Emprendedora abre comedor solidario para adultos mayores: "Lo más lindo es que ya no se acuestan con hambre"

Ejemplos de éxito de mujeres que lideran proyectos sociales que impactan en sus comunidades.

FRANCISCA ORELLANA

Dentro de un par de semanas Celia Ramírez abrirá un centro para entregar alimentación diaria, acompañamiento y talleres gratuitos a adultos mayores vulnerables y sin apoyo de la localidad de Las Cruces, comuna de El Tabo. "Muchos están cada vez más solos, las familias los abandonan o tienen problemas de movilidad que les impiden cocinar o ir a algún lugar donde alimentarse de forma digna", lamenta esta emprendedora social, quien en 2021 recibió el premio "Mujeres que Inspiran" del Banco de Chile, que le ayudó a formalizar su proyecto.

Durante la pandemia Ramírez (52) organizó una olla común para alimentar a personas que se vieron abandonadas o sin recursos por las restricciones sanitarias. Así conoció la situación de vulnerabilidad que vive mucha población adulta mayor de su comuna: "No tienen redes de apoyo. Aunque los municipios cuentan con asistencia social o consultorio, no tienen servicios de alimentación; si les entregan alimentos básicos, no tienen dinero ni siquiera para comprar gas".

Celia brinda ayuda concreta: su fundación Tu Vejez con Dignidad y Cariño les entrega a personas de la

tercera edad tres raciones diarias (desayuno, almuerzo y once), compañía, talleres, tardes de entretenimiento y recreación. Se financian gracias al aporte de socios, rifas y suman el apoyo del programa "Mujeres que Inspiran" del Banco de Chile, que le entregó \$10 millones para construir el centro de alimentación en un terreno que les donó el municipio.

¿Qué impacto tendrá el centro?

"Será el primer centro de adultos mayores en la Región de Valparaíso. Ya estamos apoyando a cien personas; nuestra meta es ayudar a otras 500 de la provincia de San Antonio con sus tres comidas más importantes. La pandemia dejó al descubierto el abandono que viven. Ha sido difícil crear conciencia de que todos vamos a llegar a esa edad y que fundaciones como la nuestra trabajan desde el corazón para dar una vida más digna. Lo más lindo es ver que con lo que hacemos los abuelos son más felices porque saben que tienen apoyo, ya no se acuestan con hambre".

¿Cómo valora el apoyo del Banco de Chile?

"En 2021, cuando gané el programa, recibí \$3 millones para armar mi propia amasandería solidaria; tuve apoyo de una mentora de Banco de Chile (Julia Bozzo), que me ayudó a formalizar la fundación, me enseñó a formular proyectos y gestionar ayuda porque no es fácil. Todo esto le ha dado mayor visibilidad a nuestra labor y masificar nuestro impacto. Ha sido importante, porque nos ha costado mucho tener ayuda de grandes empresas y nos gustaría tener centros de alimentación en otras comunas".



Celia Ramírez compartió su testimonio en el Encuentro Pymes para Chile de Banco de Chile.



Rocío Cruces, de Buena Cabra.

Cortafuegos con cabras

"Este año ha sido súper positivo. Tocamos muchas puertas y ya estamos trabajando con la Universidad de Concepción", cuenta Rocío Cruces (43), cofundadora de Buena Cabra, servicio de cortafuegos mediante pastoreo estratégico y asesoría para modelar paisajes resistentes a incendios forestales. "Tenemos un rebaño de 50 cabras en el campus; somos parte de su plan de prevención de incendios. Están comiendo pasto en zonas delimitadas con cercas móviles, van avanzando y comiendo para crear el cortafuegos porque la universidad colinda con una plantación de pinos y eucaliptus", destaca la pedagoga en ciencias naturales y una de las 40 microempresarias ganadoras del premio "Mujeres que Inspiran 2024" del Banco de Chile.

Cruces partió en 2017 en el Bosque de Charay (16 hectáreas en la localidad de Santa Juana, Biobío) donde gracias al cortafuego ecológico que implementaron salieron ilesos del mega incendio que afectó a la zona en 2023. Ello les permitió validar el emprendimiento que hoy suma un equipo de 250 cabras. El apoyo del Banco de Chile, valora, ha sido clave para encauzar su proyecto: recibió \$3 millones para capacitar a vecinos del mundo rural que aprendieron a crear cortafuegos con sus propias aves de corral, ovejas o vacunos, además de formación empresarial: "Gracias a la mentoría aprendimos a armar proyectos y presentarlos, y tuvimos cursos en temas como el tributario, que abren la perspectiva sobre cómo afrontar el emprendimiento".

Central de medicamentos

Al ingeniero industrial Ricardo Susaeta le tocó recorrer en pandemia casi todo Santiago buscando stock de medicamentos para su abuelo: "Fue un dolor de cabeza porque perdíamos tiempo cotizando, pero las diferencias de precio eran muy altas: hemos detectado hasta 900% de diferencia en un mismo producto". Eso lo motivó a él y a dos compañeros de universidad a crear Búho, plataforma que ayuda a encontrar remedios, gestionar la compra en farmacias y pagar solo despacho de envío por \$3.990.

Ya llevan tres años con Buhochile.com, trabajando en alianza con una red de 14 farmacias para despachar medicamentos, vitaminas, productos de nutrición y belleza: "Tenemos más de 150.000 sesiones al mes, estamos generando un flujo importante de compras y hemos hecho despachos a más de 123 comunas en Chile, incluso llevamos un pedido a Isla de Pascua". Este emprendimiento ganó la octava edición del concurso Desafío Emprendedor - categoría Global, organizado por Banco de Chile en acción con Desafío Levantemos Chile. La novena versión está en curso y ya cuenta con los 200 primeros seleccionados, 100 de la categoría Local y 100 en la categoría Global.

¿Qué planes tienen para 2025?

"Sumar más farmacias y que la gente nos conozca y se atreva a probar nuestra plataforma. Estamos revolucionando la compra de medicamentos, porque nosotros hacemos la pega difícil, comparamos los precios, hacemos la logística, juntamos los medicamentos y los llevamos a domicilio".